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Пресс-конференция на тему 

«Газификация регионов России» 

11 июня 2021 года 

 

ВЕДУЩИЙ: Коллеги, добрый день! Мы продолжаем нашу серию пресс-

конференций в преддверии годового Общего собрания акционеров «Газпрома». Сегодня 

поговорим о газификации регионов России.  

В пресс-конференции участвует генеральный директор ООО «Газпром 

межрегионгаз» Сергей Вадимович Густов.  

Я передаю слово Сергею Вадимовичу, после чего перейдем к вашим вопросам.  

 

С.В. ГУСТОВ: Уважаемые коллеги, дорогие друзья, рад приветствовать вас из 

города Санкт-Петербурга. Газификация регионов Российской Федерации – тема, которая 

сейчас в тренде новостей. И наша компания уполномочена «Газпромом» для проведения 

газификации регионов Российской Федерации.  

(слайд 1) Газификация регионов России – это одна из приоритетнейших задач Группы 

«Газпром», поставленная Президентом Российской Федерации. Вы знаете, что Владимир 

Владимирович Путин поручил «Газпрому» обеспечить к 2030 году 100-процентную 

технически возможную газификацию страны и в кратчайшие сроки провести подключение 

граждан к газораспределительным сетям в уже газифицированных населенных пунктах. 

Про это потом поговорим отдельно.  

(слайд 2) В 2020 году «Газпромом» совместно с регионами произведена большая 

работа по формированию и утверждению программ развития газоснабжения и газификации 

регионов Российской Федерации на период 2021-2025 годов. До начала 2021 года, то есть 

декабрем 2020 года, мы закончили формирование этих пятилетних программ. И надо 

сказать, что работа осуществлялась при непосредственном участии региональных органов 

исполнительной власти, так как именно губернаторы обладают актуальной информацией о 

текущих потребностях, планах развития, точках роста в своих регионах – где размещаются 

производственные силы, где будет новое жилищное строительство. И в соответствии с 

этими пожеланиями субъектов Российской Федерации были оформлены пятилетние 

программы развития систем газоснабжения и газификации.  

(слайд 3) Также в декабре 2020 года мы разработали и подписали с регионами 

отдельные планы-графики синхронизации на 2021 год, которые сейчас успешно реализуем. 

Это составная часть больших пятилетних программ. В 2021 году в соответствии с этими 

план-графиками синхронизации для финансирования программ газоснабжения и 

газификации будет потрачено 128 млрд руб. В целом же пятилетка инвестиций ПАО 

«Газпром» – 526,1 млрд руб. Это почти в три раза больше, чем инвестировано в рамках 

предыдущих программ – 2016-2020 годов. В результате реализации программ 2021-2025 

годов планируется достижение технически возможной полной газификации в 35 регионах 

Российской Федерации.  

(слайд 4) Хочу отдельно остановиться на утвержденном Правительством Российской 

Федерации 30 апреля 2021 года плане мероприятий («дорожной карте») по внедрению 

социально ориентированной, экономически эффективной системы газификации и 

газоснабжения субъектов Российской Федерации.  

Первый важный блок вопросов в этом плане мероприятий – это введение института 

«единого оператора газификации» (ЕОГ).  

Второй большой блок вопросов – это совершенствование действующего 

законодательства в целях упрощения реализации мероприятий по газоснабжению и 

газификации. Эта работа уже начата, и вы слышите из прессы о решении Государственной 

Думы, которая принимает уже поправки в закон, который действительно способствует 

упрощению процесса реализации мероприятий по газоснабжению.  

Третий большой блок вопросов – это повышение уровня автоматизации и 

цифровизации процессов управления газификацией и, собственно, безопасное 
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использование газа в быту. Это одна из важнейших задач, которая сейчас стоит перед 

нашей компанией.  

Клиентоориентированность, то есть создание максимально комфортных условий для 

потребителей газа, тех, кто планирует стать нашим потребителем, – это система «единого 

окна», это разработка комплексного договора, возможность подачи заявок через сервис 

госуслуг. То, к чему мы привыкли уже в других отраслях, мы будем реализовывать в рамках 

этого плана мероприятий.  

(слайд 5) 1 июня 2021 года Государственной Думой принят в третьем чтении и 

одобрен уже Советом Федерации проект Федерального закона о внесении изменений в 

Федеральный закон «О газоснабжении в Российской Федерации» с поправками, которые 

нацелены на введение института «единого оператора».  

Предполагаемый порядок подключения граждан к газораспределительным сетям 

будет состоять из трех больших блоков. 

Первый – это строительство магистральных газопроводов, газопроводов-отводов, 

газораспределительных станций (ГРС) и межпоселковых газопроводов будет 

осуществляться за счет ПАО «Газпром». И вот эти инвестиции на пять лет стоят 526,1 млрд 

руб.  

Второй этап – это строительство внутрипоселковых газопроводов до границ 

земельных участков потребителей сетевого газа. Это ответственность единого оператора 

газификации – ГРП/ШРП1, распределительный внутрипоселковый газопровод плюс 

газопровод до границ земельного участка, так называемая «последняя миля».  

И то, что на слайде в квадратике, – это средства граждан для строительства 

газопровода внутри дома плюс приобретение котла, газовой плиты. Это, конечно, будет 

осуществляться за счет средств потребителей.  

(слайд 6) Отдельный важный большой блок вопросов в подписанных документах и в 

поручениях Президента РФ – это догазификация. По результатам Послания Президента РФ 

Федеральному Собранию было поручение – совместно с органами исполнительной власти 

субъектов Российской Федерации и иными, «Газпрому» и нашим газораспределительным 

организациям обеспечить до 1 января 2023 года в уже газифицированных населенных 

пунктах без привлечения средств граждан строительство газопроводов до границ 

земельных участков. В случае, конечно, наличия соответствующей заявки. И сейчас в 

краткие сроки мы должны определить критерии и условия такого подключения.  

В настоящее время Министерство энергетики России совместно с Группой 

«Газпром», администрациями регионов и газораспределительными организациями 

осуществляют сбор и уточнение информации о планируемом объеме догазификации 

регионов Российской Федерации. С 30 апреля мы начали эту работу, весь май сотрудники 

газораспределительных организаций под руководством глав муниципальных образований, 

субъектов Российской Федерации прошли, что называется, ногами по всем 

газифицированным населенным пунктам и посчитали количество домовладений, которые 

попадают в программу догазификации.  

(слайд 7) Также готовятся изменения в ряд постановлений Правительства РФ в части 

введения института «единого межрегионального оператора газификации». В том числе, 

конечно, необходимо будет внести изменения в правила подключения, присоединения 

объектов капитального строительства к сетям газораспределения, которые утверждены 

постановлением №13142. Для газораспределительных организаций это одно из главных 

 
1 ГРП – газорегуляторный пункт, ШРП – шкафной регуляторный пункт. 

 
2 Постановление Правительства РФ от 30.12.2013 N 1314 «Об утверждении Правил 

подключения (технологического присоединения) объектов капитального строительства к 

сетям газораспределения, а также об изменении и признании утратившими силу некоторых 

актов Правительства Российской Федерации».  
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постановлений Правительства РФ, которым мы пользуемся в своей ежедневной жизни. И 

конечно, новые задачи требуют внесения изменений в это постановление.  

Также требуются серьезные изменения в основные положения формирования 

государственного регулирования цен, утвержденых постановлением Правительства 

№10213.  

Также ведется разработка проекта взаимодействия «единого оператора по 

газификации» (ЕОГ) и региональных операторов по газификации, администраций 

регионов, независимых ГРО. Предусмотрен проект федерального закона о едином 

операторе газификации4. При этом изменения в основные положения постановления 

№1021 должны определить критерии заявителей, которые вправе рассчитывать на 

бесплатное подведение газопровода к земельному участку, а изменения в правила 

технологического присоединения к сетям газораспределения должны определить 

особенность этой процедуры.  

(слайд 8) Еще одна важная задача в «дорожной карте» – это внедрение 

интеллектуальных систем учета газа. Я уже не раз отмечал, что цифровые сервисы, онлайн-

оплата, онлайн-приемы, создание удобных «личных кабинетов» для нас сегодня в 

приоритете, и, наверное, многие из вас – пользователи природного газа, и вы видите эту 

нашу работу. У нас сейчас 31 млн 684 тыс. лицевых счетов потребителей, мы работаем над 

тем, чтобы все данные учитывались автоматически. Наша цель – сделать так, чтобы 

человеку было легко и удобно платить. Мы решаем эти задачи на российских платформах 

в сотрудничестве с банками, финансовыми партнерами и телекоммуникационными 

компаниями. Одно из таких судьбоносных соглашений мы подписали на Петербургском 

международном экономическом форуме – как раз о взаимодействии банков и российской 

телекоммуникационной компании.  

(слайд 9) Темпы газификации можно отследить на нашем информационном ресурсе – 

карта газификации регионов России представлена на домене gazprommap.ru. Cайт содержит 

картографическую и справочную информацию по 67 субъектам Российской Федерации – 

участникам программ развития систем газоснабжения и газификации регионов на 2021-

2025 годы. Эта карта масштабируема до уровня малых населенных пунктов. Каждый 

житель России может посмотреть, каковы планы по газификации конкретно его региона, 

там написаны и сроки. Ссылка размещена на всех интернет-ресурсах Группы компаний 

«Газпром межрегионгаз». Наши новости по газификации вы можете смотреть также на 

официальном канале «Газпром межрегионгаз» в Telegram. Мы там даем все новые 

сообщения о развивающейся программе газификации регионов Российской Федерации. 

(слайд 10) В конце своего вступительного слова я еще раз хочу сказать, что 

газификация страны для нас – стратегическое направление работы. К 2030 году мы должны 

обеспечить выход на такой уровень газификации, который позволил бы сказать, что вопрос 

технически возможной газификации в России решен полностью. И уверен, что мы эту 

задачу, поставленную Президентом Российской Федерации, выполним. 

Благодарю за внимание. Готов ответить на ваши вопросы. 

 

ВОПРОС: Оксана Кобзева, агентство Reuters. Мой вопрос касается, скорее, общей 

темы, связанной со стратегией газификации, которую проводит «Газпром». На сколько, по 

вашим оценкам, полное завершение программы газификации до конца 2025 года увеличит 

 
3 Постановление Правительства РФ от 29.12.2000 N 1021 «О государственном 

регулировании цен на газ, тарифов на услуги по его транспортировке и платы за 

технологическое присоединение газоиспользующего оборудования к 

газораспределительным сетям на территории Российской Федерации».  

 
4 Федеральный закон от 11.06.2021 N 184-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный 

закон «О газоснабжении в Российской Федерации».  
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спрос на газ внутри страны для «Газпрома», насколько это существенные цифры с учетом 

того, сколько «Газпром» тратит на нее? 

 

С.В. ГУСТОВ: Доля Группы «Газпром межрегионгаз» в общем объеме реализации 

природного газа в Российской Федерации по итогам 2020 года составила 72%, в 

натуральном выражении – 243,7 млрд куб. м газа. Сегодня мы видим высокий спрос на 

природный газ внутри страны. Газификация России, безусловно, – это реальная программа, 

которая направлена на развитие регионов и создание комфорта в домах жителей нашей в 

большой степени северной страны.  

По предварительным оценкам, при реализации пятилетних программ увеличение 

потребления газа в стране будет приблизительно на 18,6 млрд куб. м газа. Это около 7,5%, 

если считать от текущего ежегодного объема реализации газа. И вообще эта программа 

только в части населения создаст условия для газификации более 3 тыс. котельных, 

большого количества промышленных потребителей и очень большого количества частных 

домовладений, конечно, с приоритетом на сельские территории. 

 

ВОПРОС: Виталий Соколов, портал Energy Intelligence. Вопрос про вашу долю 

рынка. Вы сказали – 72% в прошлом году. Как вы оцениваете, как она будет меняться в 

ближайшие 5–10 лет?  

 

С.В. ГУСТОВ: Я сказал о том, что газификация регионов Российской Федерации в 

ближайшие пять лет даст до 7,5% увеличения потребления газа в стране. Думаю, что 

«Газпром» останется на этих же цифрах – в районе 70-72% доли рынка, потому что 

остальную долю занимают у нас независимые поставщики газа – я не буду их перечислять, 

Вы их знаете.  

Что касается биржевой торговли, у нас всегда достаточное предложение от 

«Газпрома» на биржу, и если Вы посмотрите статистику предыдущих закупок, то 80-90% 

спроса на бирже мы закрываем за счет предложений нашего газа.       

 

ВОПРОС: Ангелина Глазова, J.P. Morgan. Вопрос по поводу источников 

финансирования программы «социальной» газификации. Прокомментируйте, пожалуйста, 

какие источники «Газпром» планирует использовать в ближайшее время?  

Также недавно обсуждался общий план, который Правительство РФ составляет для 

финансирования «социальной» газификации. В нем упоминались разные сценарии, в том 

числе и вариант, что может быть введен внутренний акциз на газ и может быть повышена 

внутренняя цена на газ в России. Если это возможно, прокомментируйте – насколько 

вероятным вы считаете такие сценарии для финансирования газификации? 

 

С.В. ГУСТОВ: В отношении средств для реализации программ развития 

газоснабжения и газификации регионов Российской Федерации – источники определены, 

это средства ПАО «Газпром». 526,1 млрд руб. будет профинансировано. У нас есть 

финансирование на этот год, я уже сказал, – 128 млрд руб.  

В отношении подключения граждан к сетям газораспределения в газифицированных 

населенных пунктах, так называемой догазификации, вот этим же постановлением 

Правительства РФ, которое утвердило план мероприятий («дорожную карту»), есть пункт 

№20, по которому есть поручение: до 1 июля Правительству Российской Федерации 

подготовить предложение о предоставлении дополнительных источников финансирования 

мероприятий региональных программ газификации. Но понятно сейчас из документов, 

которые выходят, что это будут средства единого оператора газификации. 

 

ВОПРОС: Ольга Дедяева, агентство ТАСС. Завершена ли хотя бы со стороны 

«Газпрома» инвентаризация тех населенных пунктов, где должна проводиться 

«социальная» догазификация? Может быть, известна уже какая-то стоимость? Ранее 
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говорилось о 100 млрд руб. Если еще не завершена, может быть можно как-то 

скорректировать сроки, когда ждать?  

Будут ли планы газификации как-то меняться в регионах с высокой долей 

задолженности за потребленный газ? Что будет с теми регионами, которые не выполняют 

условия по оплате за энергоресурс? 

 

С.В. ГУСТОВ: В части «социальной» газификации и вообще программ развития 

систем газоснабжения и газификации – мы, конечно, не связываем это с долгами. Хочу 

сказать, что в 2020 году теплоснабжающие организации, промышленность, все категории 

потребителей заплатили за газ около 100%. И тоже не секрет, наверное, – мы поднабрали 

немного задолженность за 2020 год только по категории «население». И тоже понятно 

почему: потому что была пандемия, потому что было постановление Правительства 

Российской Федерации, которое запрещало ограничивать либо прекращать поставку газа 

потребителям категории «население». Но уже в I квартале 2021 года оплата и этой 

категорией потребителей тоже выправляется. Конечно, нет связи между выполнением 

нашей программы и оплатой региона, еще раз подчеркну, потому что такой проблемы 

глобальной нет.  

Дальше хочу разделить Ваш вопрос. Реализация мероприятий, которая утверждена в 

программах, о которых я говорил во вступительном слове, подписанных в 2020 году, – 

здесь финансирование определено, графики синхронизации подписаны. Более того, 

заключены все контракты, выбраны генеральные подрядчики, идет работа. И уверен, что 

многие из вас могут видеть в субъектах РФ, насколько активно сейчас мы строим эти 

газопроводы. Работа ведется.  

Что касается реализации плана мероприятий по ускоренной догазификации. Еще раз 

скажу, что весь май по заданию Министерства энергетики РФ мы работали в регионах, 

определили количество возможных объектов догазификации. Это около 1,5 млн 

домовладений и более. В ближайшее время – я думаю, что в течение буквально двух недель, 

– мы сможем вам предоставить эту информацию даже в разрезе субъектов. И, определив 

метраж до каждого из домов (потому что до 200 м – это может быть и 30, и 40, и 50, и 100 

м), мы выйдем на удельную стоимость одного подключения, и тогда будем иметь цифры, 

сколько это стоит всего по стране.  

Хочу сказать, что это отдельный большой блок вопросов. Почему? Потому что эту 

работу мы должны закончить до 1 января 2023 года в соответствии с поручением 

Президента России. Это, конечно, очень амбициозная для нас задача, с которой мы будем 

справляться.  

 

ВОПРОС: Матвей Катков, газета «Ведомости». Рассматривается ли сейчас ситуация, 

при которой газ подводится не до границы участка, а непосредственно до дома?  

В каком размере вы оцениваете дефицит по программе газификации?  

И еще уточнение к источникам финансирования: рассматривается ли хотя бы в теории 

для этой цели допэмиссия акций «Газпрома»? 

 

С. В. ГУСТОВ: Расходы «Газпрома» на строительство газопроводов-отводов, ГРС, 

межпоселковых газопроводов уже определены. Еще раз подчеркну – это 526,1 млрд руб. 

Эти средства есть, подтверждены бюджетами, и вы знаете, что буквально на днях было 

решение Совета директоров о возможности привлечения бессрочных облигаций «Газпром 

капиталом» для финансирования в том числе и этой программы.  

В части, касающейся догазификации, – это будут средства единого оператора по 

газификации. Объем этих средств будет определен в ближайшее время, и в ближайшее же 

время Правительство РФ должно определить эти источники. Пока это все, что могу сказать 

на эту тему. 
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М. КАТКОВ: А все-таки есть идея, чтоб до границы дома в каких-то регионах 

довести – прямо непосредственно до дома?  

 

С.В. ГУСТОВ: Давайте представим любую нашу российскую деревню. От 

палисадника до входа в дома – там какие-то метры. Один, два, три, пять метров… Такая, у 

меня во всяком случае, картинка населенных пунктов Российской Федерации. И когда мы 

дойдем до границ земельного участка (дом обычно не строят на задворках) – он где-то 

здесь, у улицы, там, где мы трубу проложим по населенному пункту. Но в то же самое время 

там уже земля частная, и вопрос строительства газопроводов по частной земле – очень 

сложный для единого оператора по газификации.  

Мы построим до границ земельного участка и закончим трубу шкафом ровно на 

границе земельного участка прямо за заборчиком в палисаднике. И несколько метров не 

сильно усложнят вопрос газификации дома, потому что то, что внутри дома – котел, плита, 

– это все равно должен купить заявитель.  

Хотя такое сейчас обсуждается. Было замечание Валентины Ивановны Матвиенко 

(Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации – прим.), 

когда поправки в закон принимались в Совете Федерации. Она сказала: «Подумайте, как 

прям чтобы до цоколя». И сейчас проходит обсуждение, определение, из каких все-таки 

бюджетов можно это сделать.  

Но, продолжая Вашу мысль, могу сказать, что в некоторых субъектах Российской 

Федерации этот вопрос решен – допустим, для многодетных семей, для малоимущих 

граждан, для других льготных категорий, где местные бюджеты, региональные бюджеты 

компенсируют до 100% расходов заявителя, связанных с прокладкой газа внутри дома.   

И, конечно, эту практику нужно продолжать, потому что у всех в стране должны быть 

равные условия для того, чтобы получить газ в дом и пользоваться этим очень 

технологичным и экономически эффективным топливом. 

 

ВОПРОС: Людмила Подобедова, газета РБК. Подскажите, пожалуйста, есть ли уже 

понимание об инвестициях в газификацию до 2030 года или пока только до 2025 года?  

Уточняющий вопрос: те регионы, где «Газпром» не ведет особо работы и которые 

традиционно относятся к территории присутствия независимых производителей газа, – там 

«Газпром» будет хоть как-то принимать финансовое участие в газификации или это будут 

только «независимые»? Я имею ввиду Мурманскую, Челябинскую область.  

Можете ли вы озвучить пять «лидирующих» регионов-должников? 

 

С.В. ГУСТОВ: Если говорить о программах развития систем газоснабжения и 

газификации, еще раз скажу – они подписаны с 67 регионами Российской Федерации. 

Объемы финансирования известны, есть проекты, заключены договоры генерального 

подряда – здесь нет никаких вопросов. Таких регионов 67. 

По ускоренной догазификации и созданиию ЕОГ, единого оператора по газификации, 

– с этим должно определиться Правительство РФ в ближайшее время. Но скажу, что в 

каждом субъекте, скорее всего, это будет соответствующая газораспределительная 

организация, которая представлена в субъекте.  

В Мурманской области нет объектов магистрального транспорта, там пока не 

обсуждаются вопросы по догазификации.  

В Челябинской области, по всей видимости, это будет одна из ГРО (в Челябинской 

области три газораспределительных организации и все они принадлежат «Газпром 

межрегионгазу»). Правительство РФ определится, кто это будет, и этот ЕОГ – в данном 

случае региональный оператор по газификации, допустим, это будет «Газпром 

газораспределение Челябинск», –будет заниматься «социальной» газификацией.  

По платежам, по работе с дебиторской задолженностью коротко скажу: собираемость 

по итогам 2020 года на уровне 100% и более. Мы, например, по теплоснабжающим 

организациям (ТСО) в 2020 году оплату получили больше 100%. То есть все оплатили 
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текущие платежи и частично погасили задолженность. Были определенные вопросы по 

собираемости платежей с населения. Но в целом сейчас, анализируя пять месяцев 2021 года, 

хочу сказать, что вектор положительный, мы собираем текущие платежи и компенсируем 

то, что недособирали в 2020 году.  

 Отвечая на Ваш вопрос про должников-лидеров: традиционно это, конечно, 

некоторые субъекты Северо-Кавказского федерального округа, а также, к сожалению, 

Тверская область, Самарская область, Саратовская область и Ставропольский край. 

Поэтому мы тоже работаем, есть планы, и в принципе региональные власти, руководители 

регионов понимают ответственность, необходимость повышения платежной дисциплины. 

Я уверен, что мы с этой задачей в ближайшее время справимся. 

 

ВОПРОС: Денис Лебедев, интернет-газета «Фонтанка.ру». Есть ли понимание, 

какую сумму должен будет заплатить в среднем один потребитель за подводку трубы от 

края своего участка и подключение дома, когда речь идет не о каких-то гигантских 

фермерских хозяйствах, а об обычном частном доме и участке в 10-20 соток? 

Как будет происходить процесс согласования? Вы говорите, что это совсем просто – 

провести несколько метров трубы, но жизнь показывает, что несколько метров трубы 

бывает очень непросто провести. Есть понимание – сколько это все будет?  

И по поводу долгов Северо-Кавказского федерального округа: последние цифры были 

почти 100 млрд руб. Как изменились с начала весны эти цифры и каким образом меняются 

эти цифры, за счет чего они меняются? 

 

С.В. ГУСТОВ: Можно говорить, что негазифицированных домовладений, 

расположенных до 200 метров от существующих газораспределительных сетей, сейчас в 

стране свыше 1,5 млн. Мы сейчас ориентированы на безусловное выполнение поручения 

Президента и завершение этой работы до 1 января 2023 года.  

Для организации работы на первом этапе Минэнерго разослало специальную форму, 

в которой содержатся ключевые показатели этой работы по догазификации. Считаю, что в 

ближайшие две недели мы консолидируем эти данные и точно доведем до широкого 

обозрения те параметры и цифры, о которых Вы спрашивали.  

Теперь про расходы жителей на газификацию. Понятно, что нужно купить котел, 

газовую плиту, наверное, нужно купить батареи, если касается горячего водоснабжения, 

бойлер. И это будут основные средства, которые потребуется потратить человеку на то, 

чтобы получить блага от пользования природным газом. Потому что труба в метр, два, три, 

пять метров до газоиспользующего оборудования – это будут какие-то совсем небольшие 

деньги, которые будут составлять 5-10% от тех затрат, которые понадобятся на 

приобретение газоиспользующего оборудования.  

Сегодня могу сказать, что есть очень большая хорошая линейка газовых котлов и 

плит, которые производятся в стране. Например, наша компания «Газпром бытовые 

системы» имеет четыре завода, где производятся высококлассные плиты, и они стоят очень 

недорого. Российские котлы появились на рынке, это линейка порядка 16-18 котлов, и наши 

газораспределительные организации будут предлагать жителям России эти возможные 

наборы хорошего, надежного российского оборудования.  

И еще раз хочу подчеркнуть, что эти несколько метров до входа в дом или входа в 

котельную точно не будут определяющими в части затрат каждого конкретного жителя.  

Про СКФО могу сказать, что значительно улучшилась ситуация с учетом газа в Чечне, 

Ингушетии, Северной Осетии-Алании. Традиционно, хорошие показатели учета газа – для 

нас это очень важно – в Кабардино-Балкарии, Карачаево-Черкесии. Подросли платежи во 

всех этих субъектах. Отдельно хочу на этой конференции сказать спасибо всем 

руководителям северокавказских регионов, мы по-настоящему активно ведем работу по 

выходу на высокий уровень платежей.  
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ВОПРОС: Карина Лаврентьева, журнал «Газовая промышленность». Какие новые 

технологические проекты компания внедряет, чтобы повысить эффективность реализации 

программы газификации регионов? В частности, нам известно о создании системы 

управления инвестиционной деятельностью, расскажите о ней подробнее.  

И далее, учитывая общие тенденции цифровизации российской экономики, 

перспективным проектом «Газпром межрегионгаза» остается построение цифровой 

национальной платформы реализации газа. В какой степени реализации сегодня находится 

этот проект? 

 

С.В. ГУСТОВ: В части газификации, конечно, мы используем все самые новые и 

современные технологии развития и строительства системы газоснабжения. Я выступаю за 

то, чтобы газовые трубы были под землей, чтобы они были полиэтиленовые, чтобы не 

нужно было защищать металл под землей, потому что полиэтилен все-таки 50 и 70 лет 

лежит и не требует никакой окраски.  

Я выступаю за то, чтобы это было современное газорегулирующее оборудование. И, 

более того, мы жестко, решениями научно-технического совета «Газпром межрегионгаз», 

внедряем новую инновационную техническую политику «Газпром межрегионгаза» – это в 

части строительства.  

У нас есть системы добровольной сертификации, где мы проверяем все то 

оборудование, которое поставляется для программ газификации. Я считаю, что эта работа 

у нас очень хорошо развернута, и только высокого качества оборудование и материалы 

поступают для строительства или для выполнения программ развития систем 

газоснабжения и газификации регионов Российской Федерации.  

В том числе мы активно занимаемся и внедрением различных сервисов для комфорта 

потребителей. Я уже говорил о развитии системы «личный кабинет». На прошлой неделе 

было подписано трехстороннее соглашение о сотрудничестве между ООО «Газпром 

межрегионгаз», ГПБ (АО) и ПАО «Ростелеком». Потому что, как вы знаете, ПАО 

«Ростелеком» реализует программу устранения цифрового неравенства, где почти во все 

населенные пункты Российской Федерации в ближайшие годы поступит оптоволоконная 

связь.  

И, конечно, у каждого жителя России должен быть установлен интеллектуальный 

автоматизированный узел учета газа, с которого в режиме онлайн мы будем собирать 

показания о расходе газа, делать системы диспетчеризации, автоматизации. А для жителей, 

для каждого из нас, это должен быть простой сервис в мобильном телефоне или на 

компьютере, где мы будем видеть, как газопотребление этого года отличается от 

предыдущего года. Может, двери надо закрыть или поэкономить тепло. Хочу вам сказать, 

что для многих месячный платеж за газ сопоставим где-то с платежами за услуги тех же 

телефонных компаний, и наша задача – сделать этот сервис простым, удобным и понятным, 

чтобы каждый знал, сколько он потребил, сколько ему нужно заплатить и в какие сроки. 

Аналоги есть, и мы точно это реализуем в части национальной программы реализации газа 

населению. Это наша одна из приоритетнейших задач.  

 

ВОПРОС: Антон Хлыщенко, агентство «Интерфакс». До 2030 года должна быть 

завершена технически возможная газификация. Например, в Ленинградской области много 

таких населенных пунктов, куда газ уже подведен. Но есть такие населенные пункты в 

стране, куда газ трубой подвести технически невозможно или экономически невыгодно. 

Есть ли какое-то решение у «Газпром межрегионгаза» для таких населенных пунктов, где 

технически сетевая газификация невозможна?  

 

С.В. ГУСТОВ: Программа развития газоснабжения и газификации должна 

разрабатываться после определения топливно-энергетического баланса региона.  

Давайте на примере Ленинградской области. Органы власти субъекта РФ, 

разрабатывая топливно-энергетический баланс, определились, где должен быть природный 
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газ. И есть, конечно, населенные пункты, удаленные, где три-пять домов, а газопровод 

нужно строить 20 км, еще и преодолевая какие-нибудь водные преграды, железные дороги 

и так далее. Правительство Ленинградской области, например, формируя генеральную 

схему газоснабжения, определило, что туда газ проводить не нужно и для целей 

приготовления пищи, может быть, проще привезти туда пропан-бутановую смесь. 

И когда мы говорим о технически возможной газификации – это 100-процентное 

выполнение генеральной схемы газоснабжения субъекта Российской Федерации. 

Например, в Ленинградской области 412 населенных пунктов будут газифицированы в 

ближайшие пять лет. Это все те пункты, которые попали в схему газоснабжения, 

разработанную Правительством Ленинградской области. То есть мы выполним ее 

полностью. Вы знаете, что в прошлом году последний районный центр – Приозерск – в 

Ленинградской области, например, получил природный газ, и всю зиму котельные в 

Приозерске работали на природном газе.  

Поэтому дойти до каждого хутора, до каждого отдельно стоящего дома – наверное, 

задача маловероятная. И, в общем, она не имеет смысла, потому что все равно должна быть 

какая-то разумность в этом поведении, и глобально – это топливно-энергетические балансы 

регионов и программа газоснабжения, которая вытекает из утвержденного топливно-

энергетического баланса. 

 

ВОПРОС: Дмитрий Горкин, ГТРК «Владимир» (Владимирская область). Сергей 

Вадимович, Вы уже частично ответили на вопрос, но нам интересно в разрезе 

Владимирской области. В газификацию нашего региона в ближайшие пять лет планируется 

вложить значительную сумму – это 8,5 млрд руб., но большой проблемой, конечно же, 

остаются долги предприятий коммунального комплекса. Не будет ли это сдерживающим 

фактором газификации в регионе? 

 

С.В. ГУСТОВ: Действительно, программа развития системы газоснабжения и 

газификации во Владимирской области очень амбициозная: 8,5 млрд руб. только на 

межпоселковые газопроводы. И мы активно сотрудничаем в вопросах своевременной 

оплаты за газ, в том числе и с Владимирской областью.  

Кстати, в 2020 году отмечается снижение просроченного долга по Владимирской 

области по сравнению с 2019 годом. И то, что касается оплаты промышленностью и 

населением за потребленный газ, ситуация во Владимирской области значительно 

улучшилась. Сегодня утром общался с нашим руководителем – Алексеем Владимировичем 

Конышевым (генеральный директор АО «Газпром газораспределение Владимир» – прим.). 

Мы с ним обсудили количество домовладений, которые подлежат догазификации. 22 тыс. 

домовладений во Владимирской области находятся в газифицированных населенных 

пунктах, и, согласно поручениям Президента, будет обеспечена их догазификация до 1 

января 2023 года. По Владимирской области могу сказать точно эту цифру, и коллеги 

готовы, уже отчитались перед нами и перед Министерством энергетики. Масштабнейшая 

программа. Причем она реализуется практически во всех районах Владимирской области, 

и уверен, что мы с этой задачей в ближайшие годы справимся. 

 

ВОПРОС: Ольга Вересова, газета «Афанасий-Бизнес» (Тверская область). У меня 

вопрос, тоже связанный со спецификой развития газоснабжения и газификации Тверской 

области. В программу, которая разработана ПАО «Газпром», включено проектирование и 

строительство газопровода-отвода «город Ржев – город Нелидово». Причем при этом 

планируется строительство трех газораспределительных станций – это «Нелидово», 

«Оленино» и «Западная Двина». Строительство всех этих объектов позволит 

газифицировать пять территорий, на которых раньше не было газа, – это Нелидовский 

городской округ, Оленинский и Западно-Двинский муниципальные округа, Бельский и 

Торопский районы.  
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Вместе с тем существует региональная программа Тверской области до 2021 года, в 

которую включен тоже проект, выполнение проектно-изыскательских работ по 

газопроводу-отводу «Ржев – Нелидово». И он значительно меньше по протяженности.  

У редакции есть информация, что именно этот региональный проект будет взят за 

основу. В связи с этим возникает вопрос: получается, что только одна территория будет 

газифицирована – это Нелидовский район и городской округ. Чего ждать жителям, и ждать 

ли жителям пяти территорий, о которых я говорила ранее, где не было раньше газа, газ? 

 

С.В. ГУСТОВ: Вы в своем вопросе ответили на него во многом. Начнем с того, что 

Губернатор Тверской области обратился с просьбой включить газопроводы в программу 

развития газоснабжения и газификации на 2021-2025 годы, в том числе и газопровод-отвод 

«Город Ржев – город Нелидово» с ГРС «Нелидово». Хотя в тот момент, когда прошло 

включение в нашу программу, этот газопровод уже проектировался за счет средств 

бюджета Тверской области.  

Алексей Борисович Миллер (Председатель Правления ПАО «Газпром» – прим.) 

принял эту просьбу. Мы возьмем существующий проект, который разработан 

Правительством Тверской области, проведем ведомственную экспертизу ПАО «Газпром» 

разработанной проектной документации и приступим к проведению строительно-

монтажных работ. Проект будет реализовываться в соответствии с нашей программой, 

потому что купим его у Тверской области. А проектирование и строительство ГРС 

«Оленино» и «Западная Двина» будет реализовано так, как предусмотрено программой 

развития газоснабжения и газификации Тверской области. 

Вам тоже доступна пятилетняя программа по Тверской области, посмотрите ее, 

пожалуйста, – в администрации, к нам обратитесь, зайдите на сайт gazprommap.ru, там тоже 

есть эти новые объекты.  

Я еще раз подчеркну: несмотря на то, что у нас есть проблемы с оплатой в Тверской 

области в части теплоснабжающих организаций, в основном из-за неурегулированности 

тарифов (когда стоимость тепловой энергии низкая и, соответственно, эти 

теплоснабжающие организации не в полной мере способны рассчитаться за природный газ) 

– несмотря на это, мощная, амбициознейшая программа по развитию системы 

газоснабжения по Тверской области, и мы ее реализуем. Потому что Тверская область – это 

центр России, 150 км от Москвы. Конечно, область должна быть газифицирована, и мы с 

удовольствием занимаемся этой работой, и приняли все пожелания ваших региональных 

властей. 

 

ВОПРОС: Галина Миронова, газета «Звезда Алтая» (Республика Алтай). Наших 

читателей интересуют перспективы газификации Чемальского района. Это курортный 

район с большим количеством турбаз, «зеленых» домов, и кроме того, там находится 

единственный в Сибири и на Дальнем Востоке туберкулезный санаторий, который также 

называется «Чемал». Когда жителям района ждать газ? 

 

С.В. ГУСТОВ: Для газификации Чемальского района необходимо построить 

межпоселковый газопровод от ГРС «Нижняя Каянча» до села Манжерок. Это позволит 

обеспечить необходимым давлением межпоселковый подводящий газопровод к шести 

населенным пунктам Чемальского района. Кроме того, в июне 2021 года мы подключим 

большой жилой микрорайон №24 в Горно-Алтайске. Всего же по программе 2021–2025 

годов предусмотрена новая газификация ранее не газифицированных 13 населенных 

пунктов, и мы оцениваем там перспективы подключения около 14 тыс. домовладений и 

муниципальных котельных. Так что скоро придем с газом в этот курортный район. 

 

ВОПРОС: Ибрагим Цороев, ГТРК «Ингушетия» (Республика Ингушетия). Сергей 

Вадимович, планируется ли газификации горноклиматического курорта в Джейрахском 

районе Ингушетии? 

http://gazprommap.ru/
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С.В. ГУСТОВ: В рамках программы развития газоснабжения и газификации 2021-

2025 годов планируется строительство межпоселкового газопровода к детскому 

оздоровительному лагерю «Эрзи» Джейрахского района Республики Ингушетия 

протяженностью 52 км. Объект обеспечит газом по трассе строительства все населенные 

пункты Джейрахского района. Это горно-климатический курорт, школа, детский сад, 

другие социально значимые объекты.  

Туристический кластер всего Северо-Кавказского федерального округа в полном 

объеме попал в программу развития газоснабжения и газификации до конца 2025 года. Это, 

например, и курорт «Ведучи» Чеченской республики, и горнолыжный курорт «Мамисон» 

в Северной Осетии-Алании – мы уже там строим газопроводы. В июле закончим 

строительство газопровода в поселок Теберда, откуда все поднимаются на горнолыжный 

курорт Домбай. Все горноклиматические курорты Северного Кавказа попали в программу 

и будут газифицированы в ближайшие годы. 

 

ВОПРОС: Эрнест Чуков, телеканал «Архыз-24» (Карачаево-Черкессия). Сейчас в 

Карачаево-Черкесии активно строится газопровод «Карачаевск – Теберда», о котором Вы 

говорили еще в феврале. Важный, долгожданный объект, но, как говорится, аппетит 

приходит во время еды. Поэтому хотелось бы узнать о других объектах газификации, 

которые появятся в нашей республике в ближайшее время. 

 

С.В. ГУСТОВ: Да, действительно строится в Карачаево-Черкесии этот газопровод – 

«Карачаевск – Теберда». Но также в 2021 году по программе развития газоснабжения и 

газификации Карачаево-Черкесской Республики мы проектируем межпоселковый 

газопровод от аула Новая Теберда на аул Учкулан с отводами на поселок Эльбрусский, 

аулы Карт-Джурт, Хурзук и Верхний Учкулан. Общая протяженность этих газопроводов 

порядка 80 км, то есть всю ту зону мы газифицируем. Мы посчитали: где-то около 1135 

частных домовладений, гостиниц, котельных, сельхозпредприятий именно в той 

высокогорной части республики получат газ.  

Кроме того, за счет спецнадбавки к тарифу – это уже собственные средства «Газпром 

газораспределения Черкесск», местной региональный организации – в программу 

газификации включены еще 18 объектов.  

Кстати, если вы зайдете на Telegram-канал «Газпром межрегионгаз», то можете 

посмотреть видео о строительстве газопровода. В финале уже строительство газопровода 

«Карачаевск – Теберда», это очень увлекательное зрелище, когда восемь километров 

газопровода мы вынуждены были пройти не поперек, а вдоль бурлящего потока этой 

прекрасной горной реки. 

 

ВОПРОС: Лаура Чекунова, агентство «Интерфакс-Юг». Вопрос по Кабардино-

Балкарской республике, где планируется возобновление добычи и переработки вольфрам-

молибденовых руд на Тырныаузском месторождении. Это достаточно масштабный проект, 

реализация которого позволит создать где-то около тысячи рабочих мест и сопутствующие 

производства, которые используют вольфрам и молибден в своей продукции.  

Этот проект имеет большое значение для социально-экономического развития 

региона. Ведутся ли какие-то работы сегодня по строительству газопровода к руднику? 

Если да, то хотелось бы узнать детальнее: что за объект, сроки строительства; если можно, 

инвестиции? 

 

С.В. ГУСТОВ: Я по основному, первому образованию горный инженер, окончил 

Ленинградский Горный институт, и, конечно, вольфрамо-молибденовый рудник в 

Тырныаузе – я знал о нем. Действительно, этот объект имеет большое значение для 

социально-экономического развития республики. Казбек Валерьевич Коков (Глава 

Кабардино-Балкарской республики – прим.) лично обращался с просьбой включить в нашу 
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пятилетнюю программу строительство этого сложного газопровода в высокогорный 

поселок.   

Этот газопровод включен: межпоселковый газопровод от ГРС «Тырныауз» до 

рудника «Молибден» вошел в программу развития системы газоснабжения. Сейчас работы 

по нему ведутся по графику, объект, конечно, должен получить газ. Из более конкретных 

цифр: сейчас ведутся проектные работы, они завершатся в 2022 году, и тогда же, в 2022 

году, мы приступим к строительству.  

Программа в регионе, конечно, в основном сейчас будет связана с догазификацией. 

Потому что Вы знаете, что ваша республика и так с очень высоким уровнем газификации. 

 

ВОПРОС: Ильдар Хабибуллин, информационное агентство «Регион 29» 

(Архангельская область). У меня вопрос касательно Архангельска. Планируется ли 

газификация окраин Северного, Маймаксанского округа? И отдельный вопрос по 

газификации порта «Экономия» – какие у нас перспективы? 

 

С.В. ГУСТОВ: Если Вы вчера следили, мой заместитель Юрий Витальевич 

Пахомовский вместе с первым заместителем Губернатора – Председателем Правительства 

Архангельской области дали старт большому газопроводу.  

Распределительный газопровод от Архангельской ТЭЦ до микрорайона «Экономия» 

также включен в программу газификации Архангельской области на 2021-2025 годы. Это 

стратегически важный объект, который обеспечит в том числе техническую возможность 

газификации судоремонтного завода «Красная кузница», в который входит центр 

судоремонта «Звездочка», а также производственно-логистического комплекса 

«Архангельск». В том числе мы сможем обеспечить газоснабжение Архангельского 

морского торгового порта, перспективным направлением для которого является освоение 

Арктики. А также, что особенно важно для нас, это позволит обеспечить газом население 

региона.  

Вчера был дан старт строительству межпоселкового газопровода от ГРС «Рикасиха» 

до станции Исакогорка Архангельской области. Реализация проекта позволит полностью 

обеспечить газом левобережные районы Архангельска, о которых так много говорили в 

последние годы, а также, что самое важное, газифицировать 11 котельных, которые в свою 

очередь сильно улучшат экологическую ситуацию в городе Архангельск. 

 

ВОПРОС: Виктор Киселев, газета «Комсомольская правда – Брянск». Для Брянской 

области, где уровень газификации достаточно высок и достиг уже 87,2%, более значимым 

является не вопрос подключения новых абонентов, а их безопасность. Даже в областном 

центре до сих пор остается еще немало домов с печным газовым отоплением, с печными 

газовыми горелками, эксплуатация которых представляет опасность. Да и в целом 

использование старого отработавшего нормативные сроки оборудования вызывает 

опасения.  

Но, к сожалению, многие семьи и граждане в нашем регионе, находящиеся в 

неблагоприятном социальном положении, не могут выделить из своего небольшого 

бюджета средства на приобретение нового газового оборудования. Достаточных сумм у 

них нет. Нет ли идеи разработать на федеральном уровне механизм поддержки таких семей 

и граждан? 

 

С.В. ГУСТОВ: Вопрос безопасности использования газа в быту – это один из 

приоритетнейших для нас, и, конечно, на всех встречах с региональными властями этот 

вопрос ставим, и встречаем поддержку, в том числе и в субъектах.  

Мы обсуждаем со всеми главами регионов замену устаревшего газового 

оборудования как в частных, так и в многоквартирных домах. Потому что внутридомовое 

газовое оборудование (ВДГО) в многоквартирных домах – это то, что мы тоже не можем 

ремонтировать, потому что это – собственность жильцов. Обращаемся с просьбами, чтобы 



13 
 

в рамках капитального ремонта зданий или капитального ремонта систем газоснабжения 

проводить эту работу. Потому что газификация в стране началась давно, и многие 

внутридомовые газовые сети просто уже ветхие.  

Вопрос, как вы говорите, печного отопления, когда почти кустарную горелку 

всовывают в печь и таким образом отапливают дом – это, конечно, дикость, просто 

прошлый век. Есть такие моменты в Брянской области, в Тюменской области мы тоже часто 

встречаемся с таким газоиспользующим оборудованием. Конечно, необходим переход на 

более эффективные способы сжигания газа. Кстати, в Брянской области совместно с 

Департаментом семьи, социальной и демографической политики разработан эффективный 

механизм поддержки малообеспеченных семей, и в программу этого года вошло около 807 

семей, которые получат финансовую поддержку со стороны региона. Здесь идет речь о 

возмещении средств, которые потратят эти семьи на замену устаревшего оборудования.  

Эту проблему мы ставим во всех субъектах. Хочу сказать, что в большом количестве 

субъектов РФ мы получаем положительный отклик, и в части поддержки, особенно 

малоимущих и льготных категорий потребителей, эти вопросы решаются на уровне 

бюджетов субъектов Российской Федерации либо муниципальных образований. Мы эту 

работу ведем.  

 

ВОПРОС: Татьяна Алексеева, газета «Свобода» (Тульская область).  Мой вопрос 

касается газификации Тульской области. Мы являемся, наверное, одним из самых 

газифицированных районов, высокий процент газификации. Но газификация началась в 

нашем регионе в 1950-х годах, и так сложилось, что в ряде населенных пунктов есть 

газопровод, но построен он давно и без учета сегодняшней ситуации.  

Тульская область активно развивается. Мы занимаем четвертое место в 

инвестиционном национальном рейтинге, у нас строится много новых предприятий. И 

существуют такие ситуации, когда вроде бы газопровод есть, но он рассчитан на 

подключение 10 домов, а в населенном пункте вырос коттеджный поселок, построено 

предприятие, и туляки сталкиваются с техническими ограничениями на подключение.  

Какой вы видите выход из такой проблемы, что вы делаете для того, чтобы снять эти 

ограничения? 

 

С.В. ГУСТОВ: Например, мы построили в Туле головной газораспределительный 

пункт (ГРП). В Южном районе Тулы, где сейчас онкоклиника строится, не было газа. 

Построили газопровод высокого давления, головной ГРП – и та часть Тулы получила 

надежное газоснабжение, несмотря на то, что Тула давным-давно газифицирована.  

Конкретно по Тульской области, как и по другим районам и областям, которые были 

давно газифицированы, разработаны мероприятия по повышению надежности систем 

газораспределения и ликвидации дефицита пропускной способности. Построена, 

например, недавно ГРС «Новотульская», которая позволила подключить к газу, например, 

«Вторчермет» – новое предприятие.  

Сейчас в программе есть ряд важных промышленных объектов, и, обеспечивая 

возможность их газоснабжения, мы предусмотрели и реконструкцию 

газораспределительных станций. В том числе и перекладку некоторых газопроводов для 

повышения их пропускной способности.  

Я считаю, что программа 2021-2025 годов полностью решит вопрос так называемых 

«запертых» ГРС и «запертых» газопроводов в Тульской области (к которым отсутствует 

возможность подключения – прим.). Потому что социально-экономическое развитие 

Тульской области ставит перед нами задачи по надежному обеспечению газом новых 

предприятий. И мы синхронизируем свою работу вместе с Правительством Тульской 

области. То есть те проблемы, о которых вы говорите, – мы их решаем очень оперативно. 

 

ВОПРОС: Елена Борисова, сетевое издание «Регион 64» (Саратовская область). 

Сегодня в Саратовской области есть проблема бесхозяйных газопроводов. Насколько мне 



14 
 

известно, подключить нового потребителя к такому газопроводу невозможно. Какие меры 

«Газпром межрегионгаз» принимает для решения этого вопроса? 

 

С.В. ГУСТОВ: Ситуация с бесхозяйными газопроводами сложная не только в 

Саратовской области, но и по всей стране. В свое время люди – предприятия какие-то, 

сельхозпредприятия, – построили газопроводы и бросили. Мы сейчас оцениваем, что в 

целом по стране протяженность бесхозяйных газопроводов около 8 тыс. км. При том, что 

всего газораспределительных сетей в стране – 960 тыс. км. Из них 8 тыс. км – бесхозяйных.  

В 2020 году 1200 км были оформлены в муниципальную собственность. И вы знаете, 

что законом разрешен только единственный порядок оформления бесхозяйной вещи – это 

признание ее бесхозяйной, оформление в собственность муниципалитета и потом уже 

передача нам в аренду, либо мы покупаем уже эти сети у муниципалитетов.  

Ведется системная работа совместно с администрациями регионов по выявлению 

бесхозяйного имущества. С учетом того, что мы даже обращаемся иногда в прокуратуру, 

понуждая муниципальные власти начать процесс оформления бесхозяйной вещи, я думаю, 

что нам год-два еще нужно, чтобы мы эту проблему безхозяйных газопроводов на объектах 

газораспределения в стране решили. 

 

ВОПРОС: Денис Абдраков, информационное агентство RZN Info (Рязанская 

область). Хотелось бы продолжить тему безопасности внутридомового газового 

оборудования (ВДГО). Вы верно отметили, что контроль за эксплуатацией возложен на 

собственников. Соответственно, им в этом помогают специализированные организации – в 

обслуживании, ремонте и замене. Но в последние годы ситуация на рынке меняется, 

появилось очень много организаций, оказывающих подобные услуги. А у нас в Рязани 

дошло до того, что одни фирмы контролируют состояние внутридомовых стояков, другие 

– внутриквартирного оборудования, и все просят доступ в квартиру. Не вполне понятно, по 

каким факторам осуществляется ценообразование. И вообще, кому доверить в такой 

ситуации безопасность газового оборудования? Прокомментируйте, пожалуйста, эту 

ситуацию. 

 

С.В. ГУСТОВ: Вопрос действительно важный. Каждый метр газовой трубы, в том 

числе в домах, и газоиспользующее оборудование должны обслуживаться 

специализированными организациями.  

Примерно 10 лет назад было принято решение о том, что не требуется 

соответствующая лицензия. И, действительно, появилось много компаний, которые 

втроем-впятером собрались и пошли обслуживать газовое оборудование. Мы этому 

всячески противостояли. И была дана во все регионы команда, чтобы 

газораспределительные организации по максимуму довели процент обслуживания ВДГО и 

ВКГО (внутриквартирное оборудование – прим.).  

Что удалось сейчас решить, чтобы глобально навести порядок? Вы правильно 

говорите про тарифы: каждая компания определяла их сама, и тарифы на обслуживание 

ВДГО и ВКГО были исключены из государственно регулируемых тарифов. 

Тарифицировалось только аварийное обслуживание – то, что называется «04», когда 

человек вызывал газовую службу.  

В настоящее время Правительством утверждена «дорожная карта», про которую я 

сказал, где есть соответствующий пункт и готовятся поправки в закон, которые позволят 

существенно изменить текущий порядок обслуживания и ремонта внутридомового и 

внутриквартирного оборудования. Мы горячо и полностью поддерживаем эту инициативу.  

Законопроект за эти полтора месяца уже дошел до Государственной Думы, и мы 

предполагаем введение единого договора между управляющей компанией, которая 

занимается управлением дома, и организацией, которая обслуживает внутридомовое и 

внутриквартирное оборудование. И мы думаем, что в проекте закона будет описано, что 
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эти работы может осуществлять специализированная организация. Это бы упростило 

порядок взаимодействия жильцов с эксплуатирующей организацией.  

И тогда будет понятным образом соответствующими комитетами по тарифам 

устанавливаться и стоимость этой услуги. А в квартиру нужно будет пускать только 

сотрудника газовой службы с соответствующим удостоверением, в форме. Причем он вам 

еще и предварительно позвонит.  

Я думаю, чуть-чуть дайте времени и будет полный порядок в этой системе. 

  

ВОПРОС: Александр Гончаренко, информационный портал «Юга.ру» 

(Краснодарский край). Вопрос о газификации Новороссийска: как с ней обстоит дело? Это 

особенно актуально в преддверии курортного сезона. Новороссийск хоть и портовый город, 

но все равно туристический поток, особенно во времена популярности внутреннего 

туризма, там увеличивается летом. 

 

С.В. ГУСТОВ: Действительно, у нас сейчас реализуется программа развития 

системы газоснабжения и газификации Краснодарского края, в том числе и в районах, где 

газа вообще не было. Например, сейчас возможность подключиться к природному сетевому 

газу получили два населенных пункта рядом с Новороссийском – это с. Федотовка и с. 

Широкая Балка. Я, честно говоря, в свое время в Широкой Балке в спортотряде был, в 

пионерском лагере, и очень приятно было газифицировать этот населенный пункт.  

А вообще за пять лет произойдет в районе Новороссийска газификация 723 

домовладений и нескольких котельных – это посчитано в рамках догазификации. А 

главное, что мы в зоне Новороссийска, Туапсе, Геленджика сняли технологические 

ограничения в газораспределительной системе, и сейчас подключаем многочисленные 

пансионаты, дома отдыха, санатории и детские центры, и это происходит буквально в 2021 

году. Поэтому сейчас эта критика по возможности поставки газа в тот регион снята, и вы 

увидите, как быстро мы будем газифицировать.  

Кстати, 24 июня мы подключаем газ к всероссийскому детскому центру «Орленок» – 

это в той же зоне. Если у вас есть возможность, приглашаю вас 24 июня на это важное 

событие российского масштаба и значения – всероссийский детский курорт «Орленок».  

 

ВЕДУЩИЙ: Коллеги, спасибо большое. Пресс-конференция закончена.  

 

С.В. ГУСТОВ: Уважаемые коллеги, у нас работает пресс-служба. В этом году 

«Газпром межрегионгазу» – 25 лет. Мы есть на многих сервисах – на YouTube-каналах, в 

Telegram-канале. Мы открыты, у нас есть организованная обратная связь не только с 

журналистами, но и с жителями Российской Федерации. Мы открыты для вас, уважаемые 

потребители наших услуг и, может быть, информации о нашей компании. Спасибо за 

сегодняшнюю пресс-конференцию, и до новых встреч на вновь газифицированных 

объектах Российской Федерации. 


